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青山常在 红色永续
——来自交口县韩家沟村的报道

11 月，伴随着秋天的尾巴，记者经过蜿

蜒曲折的乡间小路，来到被列入中国传统村

落的交口县韩家沟村，参观当地红色遗址—

苏维埃政府旧址，了解山西第一支工农武装

“晋西游击队”的革命历史，接受革命精神的

洗礼。

85年前，胡耀邦、马佩勋、冯克武领导的

工农红军晋西游击队支队在韩家沟成立，从

此活跃在晋西的各个地方。

时光荏苒，岁月如梭，几十年过去了，韩

家沟村村民仍然生活在狭长的山沟里，在中

国共产党的领导下，继承了先辈们的红色血

脉，致力于为乡村振兴事业增添浓墨重彩的

一笔。

延续光荣历史 传承红色基因

韩家沟村位于山西省交口县回龙乡东

南约五公里处，坐落在中华山北侧小河两侧

的一、二级坡地上。依山就势、傍水而建，体

现了顺应自然的特点。到民国末期，韩极、

韩尚礼等创办了“红星当铺”、“洪盛魁商

号”、“杏林堂药店”等数十家商号店铺，西出

乌鲁木齐、红寺子等地贩卖瓷器、丝绸、茶叶

等。由于受儒商文化影响，借自然之山水，

配合自身的村居建设，构筑了一个市井流通

的村落格局。

韩家沟村历史悠久，旧时是古尧帝封

陶 化 都 邑 ，属 隰 州 陶 化 里 ，是 韩 姓 的 祖 源

地，有著名晋商韩极，祖坟地有韩信后人立

的碑文。

村内历史人文资源丰富，目前尚存有

中华山道教圣地、灵岩寺、百王庙、义和宫、

韩极府、九思堂、魁星楼、河神宫等 21 处古

建筑。

1936年 3月 18日，毛泽东率红军东征总

部，路过山西省交口县，时任山西地委主任

的张浩派、马佩勋、胡耀邦、冯克武到韩家沟

村发动群众打土豪、斗地主、建立红色政权，

宣布成立韩家沟乡苏维埃政府。

韩家沟全体村民在村长韩以济的号召

下，捐银两、铜钱、衣物、粮食，有的村民勒紧

裤腰带自己少吃一顿饭，依然按韩家规定给

游击队伍舍饭吃，韩以济村长在韩家大院腾

出两孔窑，专供游击队伍吃饭。同时鼓励大

家积极参加游击队组织，3月 20日，三天时间

发展为三百多人，其中韩家子弟就有两百多

人，因此被百姓称为“韩家军”；这其中有韩

曙、韩志青、韩仲英、韩维琴、韩仁寿、韩明珍

等。4月 10日，发展为一千多人，后随组织开

赴延安，这个组织后编入 15 军，民政部门统

计韩姓家人因参战牺牲烈士三十多人，幸存

下来担任团级以上干部二十多人，韩家人勇

于奉献、坚持斗争，紧跟组织步伐，一步步见

证了解放全中国。

据考证记载，1945年 10月 16日在王震、

韩仲英、解学恭的指挥下发起的晋西南战

役，就是在韩家沟发起的，被称为“中华山战

役”，该战役歼敌 800人俘敌 380人。村中有

数座碉堡监狱等战争遗址。

发展特色产业 助力全面脱贫

韩家沟村以贫困户为主体，创办了南坪

千只湖羊养殖基地，带动周边养殖业的蓬勃

发展，全村现有养殖个体户 15户，解决了 30
多人就业的问题，并使近百人脱贫。

韩家沟村民一直延续和传承着传统手

工技艺，利用高粱秸秆、麻绳编制手工篦子，

绘制八吊屏画，纳鞋垫，手工编制插画、缝制

虎头枕。今年在县文化局扶持下办起了韩

家沟传统手工艺加工厂，有效解决 60多人的

就业，带动 60 户村民脱贫。这些产业的兴

起，为今后一段时期的稳定脱贫起到了强基

固本的作用。截至到 2020年底，全村所有贫

困户人均收入超过 8000 元，实现了稳定脱

贫，交出了一份靓丽的脱贫攻坚答卷。

村民中的一户特困户韩银旺由于长期

瘫痪在床，妻子也因病去世，在两个儿子均

外出务工的情况下，村委精准帮扶，代韩银

旺申请各项补助并送上门，并不定时上门探

访并为老人购置一些生活用品。

挖掘红色文化 振兴乡村经济

在党的领导下，韩家沟村建立了村史

馆，制作了支部教育展览版面，涵盖了中华

山红色革命史、韩家沟国家级传统古村落、

知青在我村、党的发展历史、发展过程、领导

关怀，砥砺前行，脱贫攻坚系列版面。

在脱贫攻坚战略实施过程中，陶上支部

确立党建引领，党员带头，打造以韩家沟为

主要阵地的红色教育基地、晋商文化旅游景

点。为此，在支部领导下，先后到隰县、灵石

等地了解韩家沟红色革命史，收纳了中华山

战役的相关历史重要文献，确定了参加解放

战争在我地的党组织，以及党组织的领导

者、缔造者，为创办韩家沟红色教育基地奠

定了历史依据。收集韩家沟传统古村落资

料，重新还原韩极故里，修缮加固，恢复了昔

日的热闹市井，每年正月人们在那里举办文

娱活动，随时有游客观光旅游，带动了当地

的文化生活和旅游事业的发展。

近年来，韩家沟村在陶上村委的支持下

将村与村的连接道路全部硬化，水泥路的里

程达 20 公里以上、村民全部吃上自来水、家

家都有动力用电，网络通信覆盖每个角落。

人民生活水平全面提升，社会保障全面启

动，九年义务教育全面落实，医疗报销全部

实施，对村民危房改造和移民搬迁实施动员

管理，出现一户解决一户，特别是今年秋季

洪涝灾害造成的无安全房屋居住的村民 30
户，村委加紧组织修缮或重建，保障村民有

安全住房，平安过年，现已完成百分之九十

以上的村民住房重建。

记者采访当日傍晚，韩家沟村路灯上挂

着的国旗在太阳能路灯的照耀下闪闪发光，

为村间小路指引着方向。

韩家沟村，这个有着悠久人文历史，燃

烧过革命烈火的地方，必将青山常在，红色

永续！

本报讯（记者 贺琴琴） 12
月 18日，位于临县玉坪乡李家

坡底村的临县富之源菌业有限

公司香菇产业园内，全自动

化、全智能化的设备正在生产

适合临县本土栽培的新菌种。

这是临县引进院士，攻克香菇

“命门”——菌种的场景。

临县是山西省最大的食用

菌生产基地县，但菌种主要从

河北、河南购买。由于菌种

“水土不服”，香菇的品质和产

量不高，卡住了临县香菇产业

高质量发展的脖子。

要壮大临县香菇产业，就

要解决菌种本土化这个瓶颈问

题。临县县政府与中国农科院

农业资源与农业区划研究所达

成协议，于今年 9月 17日在临

县富之源菌业有限公司的香菇

产业园区建立了国家食用菌改

良中心临县研发基地，邀请中

国农业科学院食用菌遗传育

种、农业微生物资源与利用创

新团队首席科学家张金霞作技

术指导，很快研发成功适合临

县本土栽培的新菌种。

临县富之源菌业有限公司

引进山西省生物研究院有限公

司，与该公司签订战略合作协

议，建立山西省生物研究院食

用菌菌种基地，建设菌种二期

工程。目前，食用菌菌种基地

占地面积已达 80亩，生产规模为日产菌种 2万

袋，年产食用菌菌种 600 万袋，可以为 1.2 亿

袋菌棒提供所需要的菌种。

为攻克菌种本土化难关，生产本土化菌

种，临县县政府补贴 600万元，山西省生物研

究院有限公司提供价值 150万元的设备，临县

富之源菌业有限公司自筹 1400多万元。

今年 9月，新的菌种生产即投产，10月中

旬，第一批菌种成功产出，被内蒙古、临县的

香菇厂订购一空。截至目前，生产出食用菌菌

种 30 多万袋、菌棒 80 多万棒，带动 200 多农

户参与香菇种植或生产。

与此同时，临县富之源菌业有限公司投资

700多万元，配套建立了 3000平方米的临县食

用菌产业培训中心，由专家团队进行实地培

训，为全县食用菌产业发展提供技术支撑。

“临县食用菌菌种基地的建成，必将推动

临县食用菌产业的发展，产生显著的社会、科

技、经济与生态效益，为临县的乡村振兴作出

新的贡献。”中国农业科学院农业资源与农业

区划研究所食用菌研究室主任黄晨阳说。
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孝义市鹏飞实业集团有限公司 5G 中央调度指挥管理中心，工作人员

利用智慧云计算、智慧显示大屏、智慧安环防控系统、智慧矿山、智慧工厂、

智慧巡检、智慧经营七大智慧模块对集团公司进行科学管理运作。该公司

围绕国际国内数字化发展趋势，结合企业战略方向，利润目标，借助 5G+工

业互联网，大数据，人工智能等数字智能化手段，大力推动 5G项目建设，引

领企业生产经营管理进一步变革。 记者 薛志雄 摄

郝少华：从美术教师到“技术状元”的精彩跨越

一个人，只要心存热爱与执着，就一定

会坚守一份责任与担当。在吕梁市第二届

职业技能大赛上，来自交城县职业中学的教

师郝少华，迎来了她的职业“高光时刻”，获

得了平面设计“技术状元”。从一名默默无

闻的人民教师到技术状元，郝少华只用一句

话形容：把爱好变成了专业，又把专业变成

了事业，最后又把事业变成了爱好，一辈子，

把这一件事做好就行。

1970年出生的郝少华，1994年毕业于

晋中师专美术系，1997年在山西大学美术

教育专业进修本科。就是在那里，郝少华

学习了广告设计。在当时那个年代，电脑

属于奢侈品，即使是大学里，也只有计算机

专业的学生可以接触到电脑，更没有如今

便捷的绘图软件。郝少华告诉记者，当时

学习广告设计，全部依靠手绘。但这并没

有阻挡郝少华痴迷于设计的心。在校期

间，郝少华把全部的精力投入到学习设计

当中，除了潜心绘画，课余时间则泡在图书

馆里，翻看港台以及国外杂志，细细琢磨当

时的优秀案例。对精良作品的直观学习，

很快让郝少华丰富了积累，提升了审美，为

后来在平面设计当中策划、创意等环节打

下了扎实基础。

正是怀揣这份热爱，1995 年，郝少华

从交城县南街学校调入交城县职业中学，

从一名普通的人民教师成为了“术业有专

攻”的美术专业教师，从一开始担任美术基

础教学工作，到 2008年起讲授平面设计教

学、photoshop软件的使用、美术欣赏、摄影

摄像教学、图形图像处理等多门课程，郝少

华在电脑设计的领域涉猎越来越广、越来

越精。

“2001 年，我终于攒钱买到了一台属

于自己的电脑。”回忆起崭新的电脑搬回家

的那一刻，郝少华依然激动万分。为了研

究透使用电脑制图的门门道道，郝少华整

晚整晚的趴在电脑前琢磨。“因为不懂的东

西太多了，练键盘、学打字、学操作系统、学

图像处理软件……”小有成就之后，郝少华

迫不及待地想试试“拳脚”，自告奋勇地承

担起为学校设计招生简章、宣传册等任

务。无论是 Photoshop，还是 Illustrator、In⁃
design等软件，郝少华都能够驾轻就熟。

功夫不负有心人，渐渐地，郝少华成长

为学科带头人。身边的同事对她干一行、

爱一行、精一行的“工匠精神”也赞不绝口：

“郝老师在我们学校属于技术型、创新型人

才，她能不断地带给我们惊喜。”“她能全身

心投入到所教专业，探索实践‘学教’融

合。”美术专业教师王晓娟说：“记得那年暑

假，我们基本每天泡在阅览室里，不断地进

行灵感捕捉，思维碰撞。”

郝少华的工匠精神不仅仅体现在她对

所长领域的研究，更体现在日常的教学当

中。在当今大力发展现代职业技术教育的

新常态下，交城县职业中学鼓励教师注重

教学方法，培养学生能力，做创新型教师，

着眼于对学生能

力的培养。郝少

华在今年 3 月，完

成校本教材《图形

图 像 处 理 教 程 -

Photoshop cs6》的编写，并将培养创新精

神、研究能力和实践能力作为培养学生的

主要目标，在实践操作中培养学生科学的

态度和价值观以及创新精神、创新思维、创

造能力，达到学以致用。郝少华也被学校

推荐为省级骨干教师。

在这令人眼花缭乱的成长转变背后，

隐藏的是郝少华艰苦的付出。谈及本次

技能大赛的比赛经历，郝少华感慨稳扎稳

打的积累是多么重要：“决赛共分两个模

块进行——广告设计和版面编辑，不仅要

求选手熟练掌握 Adobe Illustrator、Adobe
Photoshop、Adobe Indesign 三个软件，还需

要在规定的 6 小时内，提交 12 个图像文

件，其中包括 logo 设计、海报设计、书籍封

面设计、内页设计等等。这就要求选手能

够迅速地将理论知识转化为实践运用，并

能恰到好处地添加自己的想法和创意。”

“要造工匠之才，必要有工匠之师。”交

城县职业中学校长薛九富坦言，“对于中职

院校而言，顶尖的技术状元是学校最宝贵

的师资力量，丰富的工作经验就是教学的

资本，这些优秀技术人才的成长历程对于

学生而言本身就是一本最好的教科书。”郝

少华在采访中则表示：“成绩只能代表过

去，未来我将继续勤恳工作，坚持终身学

习，为国家、为学校继续贡献自己一份力

量。”

□ 本报记者 阮兴时

冬季养羊时，很多养殖

户缺草缺料，那么氨化草料

就 成 了 喂 羊 的 主 要 饲 料 来

源。氨化草料，是经过处理

之后的草，不仅提高了适口

性，还增进了蛋白质的营养

价值。当然喂养羊的过程中

也是有讲究的。这里总结了

五个生产中需要大家注意的

地方：

第一，做好的氨化草料

拿出来不能马上去喂羊，因

为刚取出的草里面还有很大

氨味，建议先放置通风处摊

开 10 个小时左右，等待没有

什么冲鼻的气味就可以饲喂

了。如果晾晒到外面，草料

也不要晒得太干了，不然也

会影响适口效果。

第二，用氨化草料去喂

羊，不建议只单独使用这一

种，应该搭配豆饼、麦麸或者

一些精料去喂，以促进它们

的消化代谢。

第三，给羊饲喂氨化草

料时，一次性不能投喂得太

多，需要有一个过程，可以先

少量饲喂，再逐步添加。刚

开始阶段都有 7 天左右的适

应期，慢慢就可以替代原来

的饲喂方式了。给羊饲喂的

氨化饲料量，控制在日粮的

80%以下，混合日粮当中，可

以适当加一些玉米，这样可

为羊体内充分发挥瘤胃的微

生物，提供非蛋白氮的能量

原料。

第四，在喂养过程中，羊

只 食 用 都 有 一 个 过 渡 适 应

期，稳定下来后，喂料结构也

不能频繁变换，不然就会影

响到羊只的生长。

第五，羊采食氨化料后，

会有很强的饮水欲望，这个

时候如果让它们饮大量水，

就会使氨化草料在瘤胃内又

产生氨，严重的就会造成羊

只中毒的现象。所以采食完

氨化草料后不能马上给羊只

饮水。 刘志勇

氨化草料喂羊 注意五个细节

包含爱国卫生组织管理、健康教育和

健康促进、市容环境卫生、环境保护、重点

场所卫生、食品和生活饮用水安全、公共卫

生与医疗服务、病媒生物预防控制等 8 个

方面的考核指标。

国家卫生城市标准是什么？

进入冬季，外界气温逐

渐降低，闭棚时间增长。棚

内湿度增加，尤其是浇水后，

很 多 菜 农 因 为 通 风 管 理 不

当 ，出 现 了 病 害 多 发 等 问

题。其实，这些问题都是由

于放风太着急，没有细思量

引起的。以下这两种情况要

注意了：

浇水后通风太着急
冬季棚室浇水后棚内地

温降低明显，若在浇水后接

着通风，会使棚内温度一直

保持在低位，地温自然也提

升不上来。根系长时间处于

地温较低的环境下，就容易

出现伤根的情况，进而导致

其吸收肥水的能力变弱，蔬

菜生长发育受阻。

浇水后不通风或提温后
放大风

浇水后提高棚内温度是

对的，但绝不能为了提高棚

室温度，长时间不通风。浇

水后要求关闭通风口，就是

为了提高温度后利于湿气排

出，如果菜农一直关闭通风

口，棚内湿气排出来，到夜间

温度降低时，形成较多的露

水 ，更 有 利 于 病 原 菌 侵 染 。

而且一直不开通风口，会使

得棚内二氧化碳缺乏，光合

作用停滞，造成植株营养匮

乏，植株抗逆性下降，不利于

蔬菜的正常生长。而有部分

菜农虽然明白闭棚后升温时

间不宜过长，到了一定的时

间后，菜农就会开始放风，并

且一步到位放得很大，猛然

的放风会造成“闪棵”，导致

蔬菜出现萎蔫，影响正常生

长。

因此，冬季浇水应选晴

天上午拉棚后，保持通风口

关闭，一直到棚内温度升高

至 30℃以上时，开小口放风

半小时，然后关闭通风口，保

持 棚 内 温 度 一 直 在 30℃ 左

右，半小时后再开小口通风，

持续至下午 3 点左右，棚室

温度降低至 23℃-25℃，关闭

通风口。到棚内温度降低到

20℃左右时，再开小口通风

15 分钟左右，然后覆盖草苫

或保温被进行保温。

冯志英

棚室浇水后通风“急”不得

对于蔬菜生产来说，人

们常说的激素多指生长调节

剂。那么，如何安全使用呢？

以徒长为例，不管是哪

个茬口的蔬菜，在其生长过

程中，难免会遇到徒长问题，

若调节不当，特别是使用生

长调节剂不合理，很容易影

响蔬菜的产量和品质。想要

避免蔬菜出现徒长，一定要

先了解以下两个平衡：

地上部与地下部的平衡
植株的地上生长与地下

生长总是保持一定平衡的，

想要地上生长旺盛，必须要

有强大的根系，也就是菜农

常说的“根深叶茂”，如果地

上生长过旺，出现徒长，流向

根系的养分就会减少，从而

导致根系弱小，植株出现“头

重脚轻”的现象，影响开花坐

果。

实际生产中，在蔬菜生

长前期菜农可通过蹲苗、划

锄、适当控水控肥等物理措

施促进根系的发育，保证地

上部与地下部的平衡。

营养生长与生殖生长的
平衡

很多菜农反映棚内的蔬

菜出现坐果少，膨果慢或者

落花落果的现象，造成上述

现象的主要原因是营养生长

和生殖生长不平衡。

营养生长过旺，生殖生

长受到抑制，有机营养多向

枝叶而不向花果运输，从而

导致花芽分化不良，坐不住

果。即使坐住果，果实往往

畸形，甚至不膨果。同时，营

养生长过旺，植株会消耗过

多的养分，又容易导致蔬菜

过早出现早衰。

当 蔬 菜 初 果 期 出 现 徒

长 ，菜 农 可 以 通 过“ 以 果 坠

棵”的方式控制营养生长，后

期通过适当少留果控制生殖

生长，这样既保证了单株产

量，又能促进整体产量的提

升。

此外，早熟品种容易产

生生殖生长抑制营养生长；

中晚熟品种容易产生营养生

长抑制生殖生长，因此，对于

早熟品种要比中晚熟品种提

早进行肥水管理。

总的来说，保持好上述

两个平衡，植株往往不会出

现徒长。即使出现，可通过

控 制 肥 水 、适 当 降 低 温 度 、

多 留 果 等 物 理 措 施 进 行 控

旺。

若棚内植株徒长严重，

物理控旺效果不好时，可配

合使用生长调节剂调节植株

的生长，达到控旺目的。

生长调节剂的作用通常

是促进生长或抑制生长，但

前提是使用浓度要合理。若

生长调节剂用量过大，易造

成激素中毒，如番茄控旺喷

施过量矮壮素时，导致植株

拔节短，茎秆粗壮，生长受到

严重抑制。生长调节剂用量

少时，其表现作用甚微，相当

于没有使用。因此，生长调

节剂使用时菜农要把握用量

上的平衡，切不可随意改变

浓度。

李和平

生长调节剂这样使用最安全

据《山西农民报》

□ 本报记者 白凯冰


